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MEMBRES PRESENTS : 
Monsieur Henri DEJONGHE : Pré sidént dé la CLE Authié  
Monsieur Patrick CRESTOT : Pré sidént dé la Commission Thé matiqué « Erosion, ruisséllémént 
ét inondations » 
Monsieur Jean-Michel MAGNIER : Pré sidént dé la Commission Thé matiqué « Communication ét 
dé véloppémént du térritoiré » 
Monsieur Pascal SAILLIOT : Pré sidént dé la Commission Thé matiqué « Géstion dés miliéux 
aquatiqués » 
Monsieur Francis PETIT : Vicé-pré sidént dé la CLE Authié 
Madame Valérie CHERIGIE : Diréctricé du Symcé a 
Monsieur Yves HOSTYN : Répré séntant CC du Térnois ét Mairé dé Willéncourt 
Monsieur Edouard COACHE : Association « Moulins au fil dé nos cours d’éau » 
Monsieur Frédéric LABARRE : DDTM dé la Sommé 
Monsieur Ludovic LEMAIRE : Agéncé dé l’Eau Artois-Picardié 
Monsieur Jean-Marc GRAGLIA : OFB dés Hauts-dé-Francé 
Monsieur Albert LEBRUN : Chambré d’agriculturé dé la Sommé 
Madame Cassandre WAYMEL : Animatricé du SAGE Authié 
 

MEMBRES EXCUSES : 

Madame Marie-Françoise LEPERS : Chambré d’Agriculturé dé la Sommé 
Monsieur Éric KRAEMER : Pré sidént dé la Commission Thé matiqué « Géstion dé la réssourcé én 
éau » 
Monsieur Thierry POILLET : Répré séntant CA2BM ét Mairé dé Némpont-Saint-Firmin 
Monsieur Yves GILLE : Pré sidént du Symcé a 
 
 

Ordre du jour : 
1. Bilan de l’année 2022 
•  Objéctifs attéints 
• Bilan dés ré unions 
2. Présentation de la feuille de route et première version du document du SAGE 
• Féuillé dé routé 2023 / 2024 
• Tramé globalé dé la 1é ré vérsion du SAGE 
3. Inventaire et catégorisation des zones humides 
• Contéxté Authié ét é tudé du MNHN 
• Cartographié 
• Lién avéc la disposition du SDAGE 
4. Perspectives 2023 et Agenda prévisionnel 

 
 

Pièces jointes au compte rendu :  
• Pré séntation dé la ré union 

  

Compte-Rendu 
Commission Permanente CLE Authie 

Le 24 Janvier 2023 
Salle du conseil de la Mairie d’Auxi-le-Château 
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Mot d’accueil de Henri DEJONGHE, Président de la CLE Authie 

Hénri DEJONGHE, Pré sidént dé la CLE Authié, rémércié lés mémbrés pour léur 
participation ét éxcusé lés absénts puis pré sénté l’ordré du jour. 
Cassandré WAYMEL rappéllé qué la Commission pérmanénté pérmét dé fairé la passéréllé 
éntré lés commissions thé matiqués ét la CLE. 

1) Bilan de l’année 2022 

Cf. diapos 3 à 5 

Pré séntation par Cassandré WAYMEL 

Au cours dé l’anné é 2022, lés objéctifs fixé s avéc l’Agéncé dé l’éau ont é té  attéints, 
notammént la validation dé l’é tat dé liéux au dé but l’anné é ét céllé dés énjéux ét dés 
objéctifs. Céci a pérmis dé méttré én placé dés ré unions avéc lés commissions thé matiqués 
afin d’é laborér lé projét dés oriéntations ét dispositions pour lé documént du SAGE. Un 
autré objéctif attéint au nivéau dé la communication a é té  la publication dé la néwsléttér 
au mois dé mai 2022. 

M. DEJONGHE précise qu’un sujet sur lequel il faut être vigilant et qui n’a pas pu être abordé 
en 2022 est la communication à travers d’autres médias, qui est un élément important pour 
que la population s’approprie le travail qui est fait sur le territoire, il est important de 
maintenir un « bruit de fond ». 

Mme. CHERIGIE ajoute que le Symcéa a une démarche sur l’aspect communication et 
souhaite impliquer les deux CLE (Canche et Authie), avec l’appui d’un prestataire. 

M. SAILLOT : la communication reste compliquée sur la thématique de l’eau et du SAGE. 
Plusieurs portes d’entrée existent pour parler de l’eau (inondations, qualité de la ressource, 
biodiversité, etc..) mais le seul moment où la population y est vraiment confrontée, c’est 
lorsqu’ils reçoivent leur facture d’eau ou s’il y a un épisode de sécheresse. 

M. LEBRUN explique qu’il va falloir se partager la ressource en eau (industrie, particulier, 
agriculture), il faut savoir sensibiliser le français lambda sur le fait que l’eau n’est pas une 
ressource inépuisable. 

M. LABARRE précise que la cible principale est la sensibilisation des élus. 

Mme. CHERIGIE rappelle que le document issu de la phase d’élaboration du SAGE sera porté 
devant les citoyens au cours d’une enquête publique, il faudra réfléchir avec la CLE sur les 
méthodes d’animation au cours de cette période (plutôt en 2024). 

Sur l’anné é 2022, sé sont dé roulé és 3 ré unions du Buréau dé la CLE, 10 ré unions ré partiés 
éntré lés diffé réntés commissions thé matiqués pour la pré séntation dés diffé réntés 
oriéntations ét dispositions. Pour céla, au cours dé chacuné dés ré unions uné rémisé én 
contéxté par rapport a  l’énjéu concérné  é tait faité avant la pré séntation dés dispositions 
pour qué lés mémbrés pré sénts puissént sé positionnér ét validér ou non cé prémiér 
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projét dé dispositions.  Cé cyclé dé ré union a abouti a  un projét dé 57 dispositions ét 4 
ré glés. 

L’énsémblé dé cés dispositions ont é té  régroupé és én un séul documént qui a é té  transmis 
a  l’énsémblé dés mémbrés dé la CLE ainsi qu’aux sérvicés téchniqués dés diffé rénts EPCI 
afin dé récuéillir lés rémarqués sur lé conténu dés dispositions. 

Rémarqués sur l’organisation : 

Il est souhaité que les dates des réunions soient annoncées le plus tôt possible. Concernant 
les comités de rédaction, les réunions vont être fréquentes, il est donc également souhaité de 
proposer une réalisation par visioconférence. 

2) Feuille de route et première version 

Cf diapos 6 à 14  

La feuille de route 

La féuillé dé routé contiént l’énsémblé dés grandés é tapés dé l’é laboration du SAGE ainsi qué dés 
é lé ménts téchniqués né céssairés a  la compatibilité  du SAGE avéc lé SDAGE. Pour cétté anné é 2023, 
nous sommés aujourd’hui én commission pérmanénté avéc pour objéctif la validation dé la féuillé 
dé routé actuéllémént pré sénté é ét dé la tramé globalé dé la prémié ré vérsion du documént 
conténant l’énsémblé dés dispositions. Uné sé ancé plé nié ré dé la CLE séra organisé é vérs la fin du 
mois dé juin afin dé pré séntér l’avancémént au nivéau du travail éfféctué  én comité  dé ré daction 
ét au nivéau dés é lé ménts téchniqués. Concérnant lés é ché ancés longués, lé comité  dé ré daction 
comméncé a  travaillér lé 31 janviér, én parallé lé dé cé travail il y aura l’é crituré dés diffé rénts 
documénts du SAGE téls qué lé PAGD ét lé ré glémént. En fin d’anné é il y aura uné ré actualisation 
dé l’é valuation énvironnéméntalé : documént qui a pour objéctif dé réndré compté dés éfféts 
poténtiéls ou avé ré s qué lé projét dé SAGE péut avoir sur lés énjéux énvironnéméntaux idéntifié s 
sur lé térritoiré. 

Mme. CHERIGIE rappelle qu’une évaluation environnementale avait déjà été réalisée mais étant 
donné l’évolution du SAGE et les nouvelles dispositions, il est intéressant de la remettre à jour. Elle 
exprime également la possibilité que le comité de rédaction ne soit pas accompagné par un cabinet 
de juriste suite à la discussion avec les autres animateurs SAGE du territoire Artois Picardie et du fait 
qu’aujourd’hui, de nombreux SAGE existent et constituent une ressource de données exploitables. 

M.LEJEUNE répond qu’il est important d’avoir ce soutient juridique pour la réalisation du règlement 
car il y a des impacts juridiques, concernant le PAGD, une relecture finale peut suffire. 
L’accompagnement le plus courant, c’est un juriste qui suit les réunions en ligne. 

En parallé lé dé la ré daction du SAGE, trois grandés thé matiqués importantés pour la compatibilité  
du SAGE avéc lé SDAGE séront traité és dans dés groupés téchniqués ét avéc l’appui dé stagiairés. 
Cés thé matiqués sont : 

- La dé términation dé l’Espacé dé Bon Fonctionnémént dés cours d’éau (EBF) ; 
- L’invéntairé ét la caracté risation dés zonés humidés 
- L’idéntification dés séctéurs ou  l’é rosion ét lé ruisséllémént impactént la qualité  dés éaux. 
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M. PETIT signale que sur les zones humides, il existe un document de la DDTM qui détermine des 
zones approximatives au 1/25000. Il est souhaitable d’avoir un document scientifiquement probant 
pour la détermination des zones humides. Concernant la thématique d’érosion et de ruissellement, 
une cartographie par l’Agence de l’Eau (zones prioritaires et non prioritaires) et d’autres données 
sont disponibles grâce aux études réalisées sur certains territoires. 

 

Concérnant l’anné é 2024, éllé comméncéra par la validation du projét dé SAGE én sé ancé CLE dés 
documénts issus du travail du comité  dé ré daction ét dés groupés téchniqués. L’énsémblé dé 
l’anné é séra principalémént consacré  a  la consultation administrativé ét a  l’énqué té publiqué. Il 
faut pré cisér qué lé Buréau dé la CLE s’ést positionné  pour né pas fairé dé consultation pré alablé, 
il faudra donc ré digér uné léttré d’inténtion au Pré fét. A la suité dé cés é tapés administrativés, lé 
SAGE séra pré sénté  a  nouvéau én sé ancé CLE pour l’approbation finalé avant l’arré té  pré féctoral. 

M. LEJEUNE rappelle qu’il faudra intégrer certaines rencontres pendant cette consultation tel que le 
comité de bassin, etc…  

La féuillé dé routé ést approuvé é par la commission pérmanénté. 

Mme. CHERIGIE précise qu’une séance plénière CLE devait être fixée pour le mois de mars, mais 
qu’après réflexion, à cette échéance peu de nouveaux éléments seront disponibles. Il serait donc plus 
intéressant de planifier cette réunion pour le mois de juin ce qui permettrait de présenter 
l’avancement du travail du comité de rédaction et des groupes techniques. 

La première version 

Concérnant la prémié ré vérsion du documént du SAGE, lés 4 grandés partiés corréspondént aux 4 
énjéux idéntifié s sur lé térritoiré : 

- Miliéux aquatiqués ; 
- Erosion dés sols ét ruisséllémént ; 
- Géstion dé la réssourcé én éau ét dé la qualité  dés éaux ; 
- Communication ét dé véloppémént du térritoiré. 

Ré glés présséntiés : 
- Ré glé 1 : Géstion dés plans d’éau 
- Ré glé 2 : Protéction dés zonés humidés 
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- Ré glé 3 : Pré sérvation dés ZNEC 
- Ré glé 4 : Géstion dés éaux pluvialés a  la parcéllé 

M. LABARRE précise que des données sur le ruissellement ont été récoltées grâce études menées dans 
le cadre du PPR, ainsi qu’un porté à connaissance élaboré par la Somme en 2018/2019 avec 
l’identification des principaux axes de ruissellement.  

 

La tramé globalé du documént du SAGE ést validé é par lés mémbrés dé la 
commission pérmanénté. 

Les remarques 

Cétté prémié ré vérsion conténant l’énsémblé dés énjéux, objéctifs, oriéntations ét dispositions a 
é té  soumisé a  consultation aupré s dés mémbré dé la CLE ét dé l’énsémblé dés sérvicés téchniqués 
dés EPCI du térritoiré. Céux-ci ont pu é méttré dés rémarqués s’ils én avaiént afin qu’éllés puissént 
é tré prisés én compté lors dés comité s dé ré daction. 

6 organismés ont formulé  dés rémarqués concérnant lé projét dé SAGE. Céllés-ci sont 
principalémént oriénté és sur lés sujéts suivants : 

−  Lé maî tré d’ouvragé én chargé dé la misé én œuvré dé l’action visé é ; 
−  Lés moyéns pour attéindré l’objéctif dé la disposition ; 
−  Lé Conténu : é tré plus pré cis sur cé qui ést démandé , quél térritoiré concérné , 

propositions d’ajout d’é lé ménts dans lés dispositions, dé lais compliqué s a  ténir ; 
−  La formé : réformulation, ajout ou suppréssion dé mots. 

Lé nombré dé rémarqués ést pluto t bién ré parti sur lés diffé rénts énjéux, sauf pour célui 
concérnant la communication ét lé dé véloppémént du térritoiré. 

M. SAILLOT s’exprime sur l’importance de se baser sur le cadre règlementaire qui est déjà fixé. 

M. LABARRE fait la remarque que pour certaines dispositions, il est difficile d’identifier ce que 
souhaite la CLE et ce que fait la structure porteuse par rapport à ces orientations. Il y a un manque 
de visibilité concernant la vision de la stratégie de la CLE. 

Le comité de rédaction 

Lé comité  dé ré daction a pour mission dé s’assurér dé la bonné transposition dé la straté gié dé la 
CLE, réliré én dé tail lés dispositions ét dé proposér dés ajustéménts tout én prénant én compté lés 
rémarqués réçués. Suité a  cé travail, lés dispositions séront dé nouvéau pré sénté és én 
commissions thé matiqués pour validation. Il ést pré vu qué lé comité  dé ré daction sé ré unissé uné 
fois toutés lés trois sémainés. Lé comité  dé ré daction ést composé  dé diffé rénts répré séntant dé 
l’é tat avéc la possibilité  d’associér dés éxpérts sur lés énjéux concérné s. ?????? 
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3) Zoom sur l’inventaire et la caractérisation des zones 
humides 

Cf diapos 15 à 18  

Actuéllémént sur lé bassin dé l’Authié, dés Zonés Humidés Idéntifié és dans lé SAGE (ZHIS dé 2014) 
ét zonés a  énjéux biodivérsité  sont idéntifié és. Il sémblait important dé complé tér cés donné és. Dé 
plus ; lé Musé um National d’Histoiré Naturéllé travaillé sur un projét dé cartographié dés zonés 
humidés, nous avons donc l’opportunité  d’utilisér cés donné és.  

Lé projét dé cartographié nationalé dés miliéux humidés par lé MNHN ést constitué  dé 3 voléts : 

- Au nivéau national : 
- Modé lisation spatialé + té lé dé téction ; 
- Validation dés donné és dé térrain ; 

- Sur 10 bassins vérsants sé léctionné s (dont l’Authié) : 
- Cartographié dés habitats naturéls, sémi-naturéls ét anthropiqués dés miliéux 

humidés ; 
- Production dés indicatéurs fonctionnéls dés diffé rénts sités. 

Actuéllémént, lés ZHIS répré séntént 9349 ha sur lé térritoiré du SAGE. La cartographié ré alisé é 
par lé musé um pérmét uné pré  localisation dés miliéux sélon léur probabilité  d’é tré humidé. Il a 
é té  dé cidé  én commission thé matiqué dé répréndré lés zonés ayant un poténtiél d’humidité  éntré 
50 ét 80% én porté  a  connaissancé. Lés zonés avéc uné probabilité  supé riéuré a  80%, ét né sé 
trouvant pas dans lés ZHIS, féront l’objét d’uné vé rification sur lé térrain. Cés zonés couvrént uné 
surfacé dé 1025 ha t sé trouvént principalémént au nivéau dé l’arrié ré littoral.  

Sélon la disposition A.9-1 du SDAGE, lés zonés humidés idéntifié és doivént é tré classé és sélon 3 
caté goriés : irrémplaçablés, a  réstaurér/ré habilitér, ou lés zonés dans lé maintién dé la 
fonctionnalité  dé pénd dé l’activité  agricolé sur la parcéllé. Pour pouvoir éfféctuér cétté 
caté gorisation, un groupé téchniqué a é té  cré é  én commun avéc la CLE dé la Canché afin dé 
dé términér lés crité rés sélon lésquéllés lés zonés humidés séront classé és dans lés diffé réntés 
caté goriés. Cé groupé téchniqué ést composé  dés diffé rénts actéurs téchniqués dés térritoirés dé 
la Canché ét dé l’Authié. La prémié ré ré union dé cé groupé ést pré vué pour lé 2 mars 2023. 

 

M. PETIT demande quelle est la précision de cette cartographie. 

Mme. CHERIGIE répond que les SAGE ont une précision au 1/25 000. 

M. PETIT indique qu’à une échelle de 1/25 000 il risque d’y avoir des contestions. Cela peut poser 
problème lorsqu’il y a un enjeu de constructibilité.  

Mme. CHERIGIE ajoute que le SAGE n’a pas vocation à être plus précis. 

M. LABARRE indique que le travail issu de l’identification des zones humides aura vocation à inciter 
les collectivités à revoir leurs projets d’extension urbaine. 

M. LEJEUNE indique qu’il existe des SAGE où cette identification a été faite au 1/5 000 mais que ce 
sont des territoires où il y a très peu de zones humides et que la structure porteuse en a les moyens. Il 
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y a une souplesse du SDAGE 2022-2027 qui permet d’ajuster l’inventaire des zones humides selon les 
différentes études réalisées sur le territoire. 

 

 

 

4) Tournée des SAGE par l’AEAP 

La tourné é dés SAGE ést uné ré union organisé é par l’Agéncé dé l’Eau Artois-Picardié pour chacun 
dés SAGE du térritoiré. Cétté ré union a pour but dé répré séntér lé SDAGE ét sés énjéux, ainsi qué 
ainsi qué lés liéns avéc l’urbanismé. Céllé-ci pérméttra é galémént dé méttré én é vidéncé 
l’inté gration du SDAGE dans la féuillé dé routé du SAGE.  Cétté ré union sé términé par uné 
pré séntation du diagnostic du térritoiré ét dés actions dé l’animation du térritoiré.  
 
Uné daté séra pré vué pour lé mois dé novémbré 2023. 

  
Clôture de la réunion 
 
Cé pré sént compté réndu ést d’abord énvoyé  aux mémbrés dé la commission pérmanénté 
pour récuéillir léurs é véntuéllés rémarqués dans un dé lai dé déux sémainés. Il séra énsuité 
diffusé  sur lé sité intérnét du SAGE dé l’Authié. 
 
Uné sé ancé plé nié ré dé la CLE séra organisé é vérs juin 2023 pour pré séntér l’avancémént 
dés groupés dé travail, du travail dés stagiairés ét du comité  dé ré daction. 
 
L’ordré du jour dé la ré union é tant é puisé , Hénri DEJONGHE clo t la sé ancé ét rémércié lés 
participants. 
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